

## Sumario

D. Borobio, *Familia y cultura.*

El objetivo del trabajo es mostrar la necesidad de promover una «nueva cultura de la familia», a partir del contexto sociocultural nuevo en que vivimos, de manera que pueda cumplir sus funciones, y ser creadora y trasmisora de cultura. Se examina la familia como un «variable cultural» que, sin embargo, sigue siendo un «permanente vital» con el que necesariamente ha de contar el individuo y la sociedad. Esto supone que se crean los medios adecuados para promover dicha cultura de la familia para enseñar «familia», para capacitar culturalmente a la familia, sobre todo a través de la Escuela, de la Universidad, de las Instituciones públicas, de los medios de comunicación social (Massmedia).

L. Portero Sánchez, *Familia y política familiar.*

El autor, catedrático en la Facultad de Derecho de la Universidad de Salamanca, ha tratado en varias ocasiones el tema de la «política familiar». El presente trabajo supone su aportación al acto inaugural del Año Internacional de la Familia, celebrado en Castilla-León institucionalmente en febrero de 1994. Tras una breve exposición sobre los grandes cambios socio-culturales de la segunda mitad de siglo y su repercusión en el ámbito de la familia, se adentra

M. Beyebach, *Enfermedad terminal, muerte y familia.*

en una serie de reflexiones sobre el fundamento, los grandes principios y los principales problemas que tiene planteados hoy la política familiar, tanto a nivel europeo como más concretamente en España.

Este artículo analiza la enfermedad terminal desde el punto de vista del sistema familiar. Se discute la respuesta emocional que la enfermedad terminal produce en familiares y profesionales, y se ofrece un modelo que incluye diversos factores que modulan el impacto de la enfermedad terminal sobre la familia del paciente. A partir de este análisis se sugieren diversas líneas de trabajo con la familia, encaminadas todas ellas a facilitar el paso por este evento vital y entendidas sobre todo como intervenciones preventivas.

J. A. Espina Barrio, *Terapia familiar del alcoholismo.*

Se plantean los aspectos psicosociales que el alcoholismo plantea y se analizan el tipo de relaciones que se establecen entre el alcohólico y los demás, incluyendo el equipo terapéutico. Se comentan las diferencias de un abordaje individual con uno sistémico y cómo la investigación es transpersonal y transgeneracional. Finalmente se describen tres intervenciones familiares sobre alcohólicos, y se aporta una bibliografía de referencia sobre el enfoque relacional de las adicciones.